
台灣輔仁聖博敏神學院  進修有感 

伍美美 

時間過的好快，我於公元 2015年，經由在美神父的推薦，台灣艾神父的面談，通過筆試後再經過

教務長及院長神父的面談，在八月中收到錄取通知，在上課前有三天的避靜來沉澱心神。九月十

二號正式上課至今，遇到不少人詢問學院內的學習詳情，藉此分享所知，願有志者同來。 

神學院的主要宗旨： 

1.神學及與之有關的學識得以加深培養並推廣；使學生得以在上述學科中，接受高深的訓練，並

在原始資料的知識、及科學化工作的藝術上接受教導。 

2.學生可成為在華人地區傳揚福音的訓練優良的工作者，便能確實地建立地方教會。 

3.充分瞭解並廣傳基督信仰智慧的遺產，並能適當地開啟我們與當代的世界間的對話。（引用

《輔仁聖博敏神學院章程》） 

神學院神學系，對象多為修士及神父的培育，也有專心一意準備終身獨身奉獻教會服務者，課程

從學士、碩士到博士。唸神學必須先有一年的哲學基礎，但也可先上第一年的教義學系共同課

程，若自己有志要專攻神學，經校方審核認為各方面合適勝任，在二年級時改為專修一年哲學，

在三、四年級時再讀神學。因為若沒哲學基楚，神學不容易唸，故從未唸過哲學者一共要唸四年

才能畢業。 

神學院另設教義學系，又分牧靈組及福傳組。牧靈組以培育在教會團體中擔任專業的工作，或在

社會中發揚基督宗教的精神，培育執事人選。對象為過奉獻生活者及平信徒。 

而福傳組偏重在儲備平信徒福傳，以外教人士的福傳為導向，讓更多的外教人士有機會認識耶穌

基督走向天主。當然也有最基本的教會服務及靈修的培訓。對象為過奉獻生活者及平信徒。 

教義學系以三年為一期，要修滿 105學分，平均一學期必修 17-18學分。神學院的學程原則上可

以開放給非神學院之學生、在教會工作人士，或大修院四年級的學生修讀，為了配合他們的時間

可在暑假或週五開課。原則上，每二年開一個新的學程，十年可設五個學程，會按實際狀況調

整。亦有推廣教育，培育教友神學課程，維持一週三個晚上上課，共 6學分。 

輔仁聖博敏神學院在東南亞國家來說，具備在神學及相關科目上一流的師資，老師多為在學術領

域上各有所專的神父、修女、以及終身奉獻教會的專職人士。有些神父、修女從輔大神學院畢業

再前往歐美、羅馬等地進修再回母校任教，培育更多的神職人員來服務天主。另一個特色是全球

唯一以中文教學的宗座神學院，而它的費用非常便宜，不以營利為目的。據我所知，同樣的課程

在美國因為屬高消費國家，約一千美元一個學分，對很多的人來說都是一個負擔。中文教學使我

容易吸收及領悟，所以我覺得天主給了我很大的恩寵能到輔仁唸福傳。 

一年級第一學期的課程有：啟示論、新約導論、聖經與信理神學間的相關問題、平信徒福傳者的

靈修、基本神學、福傳基本理論、福傳基本實習、福傳心理學、哲學等九門。 

通常我們早上 7:30-8:00在教堂早禱，有老師或學長帶領如何做心禱、默禱及相關教材的引領。主

要培育學生知道如何祈禱、交託，把自己開放給天主，親近主耶穌。8:10-12:00有四堂課，每堂



課 50分鐘，中間休息 10分鐘。通常一個課程會連上兩節，上課時間多在早上。下課後 12:10-

12:50分彌撒，自由參加，而多數學生都會參加。 

第一個學期週三幾乎是全天，因為除了早上的課，下午有班會、活動及臨時上課，週五全天，週

一、二、四、六是半天。因為福傳組平時實習佔用較多時間，故有一兩門課會利用寒暑假上課，

也利用寒暑假安排數天的避靜。 

因為每天課程的內容很多，老師也教得很認真，通常我都會做筆記。老師指定的參考書很多，有

些要做報告。老實說，四堂課專心聽下來人都很累了，但在上課時因為老師年齡也不輕了而且傾

囊相授，讓我深受感動。學習雖累人，但我很喜悅並珍惜這機會。午飯休息後，我大部分時間會

在圖書舘，輔仁神學院藏書很多，很多早年著作從大陸搬過來。除了借少數幾本，我大部分喜歡

用買的，沒有還書時間的限定，也可以邊看邊劃加深印象。 

第二學期的九門課：基督論(甲) 、聖事及禮儀神學導論、基本倫理神學、舊約導論(甲)、舊約以色

列史、福傳基本理論、福傳基本實習、聖神與福傳、電腦應用。基本上，週三、五上整天，只是

週三早上少了二堂課，週一、二、四各半天。此學期實作練習，我被分配在主日新店堂區做慕道

實習及服務，下午 1:30-6:00有福傳師帶領及學姐一同實習。實作練習同時在幾個堂區進行，有些

時間在週六，視堂區慕道班的安排有所不同。學員分派多固定在一堂區服務一段時間。 

一學期有兩次考試，期中考大部分是筆試，每一門功課要考兩節課，期末考多為口試，每一科十

分鐘。一開始大家都不很適應口試，會緊張，而且有十分鐘定生死的感覺。我自己是這麼想，好

壞十分鐘就過去了，所以口試也有好處，速戰速決。老師會一直強調盡力就好，分數不重要。因

為老師都畢業了，分數當然不重要。其實分數是真的不重要，但問題是老師教的，學生到底會多

少，這就與分數有關了，我那敢輕言分數不重要。艾神父曾經語重心腸地說過，讀書不可能沒壓

力。每一個老師都是過來人。說的也是，若沒壓力也就不會認真了。當然，每一個人聰明才智不

一樣，承受的壓力各有不同。考試前有一週溫書假，是體力及腦力最累的時候。 

若打算旁聽或選修也很好，可以學很多有關教會的歷史及教會的知識，對天主及真理的認知，對

個人內心的內化及靈修會有幫助。當一個人的生命改變了，整個家庭也會改變，而四週的人也會

因您受益，多美的事！如果想要做一個全職學生想學更多，就必須全心投入及依靠天主，否則不

容易。而我是邊唸邊看身體健康狀態作決定。唸書後才體會到，神父的專題演講都是他們累積的

心血及精華，在學習中不見得有機會參加，當機會來臨可要好好把握機不可失啊！還要跟大家分

享一個好消息，蒙市聖湯瑪斯教堂今年來了一位教友，經過面談及考試已經正式錄取為牧靈組學

生，我多了一個同伴。還有一位外國年輕的男士來自加州其他堂區，現已二年級。福傳組明年會

繼續招生。 

如果您有讀書計劃及願望就告訴天主，祂一定會派遣聖神來指引您！ 

 


